

Visión de exautoridades y analistas sobre la figura del nuevo presidente del Senado: El factor "José García" que podría ayudar a destrabar las reformas claves del Gobierno

J. P. PALACIOS

Reza como casi un mantra que de las crisis surgen oportunidades que pueden ser aprovechadas. Esa es la lectura que hacen exautoridades y analistas sobre la figura del senador de Renovación Nacional (RN) José García, quien la semana pasada, fruto de un controvertido acuerdo, se convirtió en el nuevo presidente del Senado.

Su llegada se gestó gracias al entendimiento al que arribaron Chile Vamos y Demócratas, lo que implicó desahuciar el pacto administrativo del año 2022, que establecía que para el nuevo período legislativo le correspondía asumir la "testera" de la corporación a una carta oficialista del PPD.

Como el acuerdo original no se cumplió, el primer análisis que surgió en el mundo político y económico en los últimos días es que el Gobierno, al quedar en minoría en la nueva correlación de fuerzas en la Cámara Alta a favor de la oposición, enfrentaría un escenario de mayor riesgo para el avance de sus reformas clave como el pacto fiscal y la reforma a las pensiones.

Sin embargo, con el correr de las jornadas y al adentrarse en el perfil del nuevo timonel del Senado —que es visto como "razonable y dialogante"—, la visión cambió y cobró fuerza la idea de que "no está todo perdido" para las iniciativas del Ejecutivo.

Trayectoria en temas económicos

José García Ruminot es uno de los pocos parlamentarios que ejercen esa labor desde el retorno a la democracia en el año 1990. Primero asumió como diputado y luego en 2002 escaló al Senado. En todos esos períodos ha estado ligado al debate de los temas económicos en el Congreso.

Uno de los que lo recuerdan de su época de legislador y miembro de la comisión de Hacienda en la Cámara de Diputados es el economista Andrés Palma.

Su principal *expertise* son los temas económicos. Se le describe como un parlamentario "razonable y dialogante", lo que surgiría como una oportunidad para el Ejecutivo en la discusión de iniciativas como el pacto fiscal y la reforma previsual.



SEBASTIÁN CISTERNAS/ATON CHILE

"Yo conozco bien al nuevo presidente del Senado, estuvimos 12 años en la comisión de Hacienda trabajando juntos. Le tengo mucho aprecio, es un hombre muy de derecha, pero es un tipo dialogante. En la comisión de Hacienda resolvíamos problemas dialogando y, en ese sentido, él puede ayudar a ese ambiente de cambiar el estado de ánimo. Eso es relevante para mejorar la inversión y retomar la confianza", dijo el exdiputado en radio Cooperativa.

Por su lado, al actual profesor de la FEN de la Universidad de Chile, Alejandro Micco, le tocó como subsecretario de Hacienda en el segundo gobierno de Michelle Bachelet negociar con el senador José García en la llamada "cocina" de la comisión de Hacienda del Senado el acuerdo político que destrabó la polémica reforma tributaria del año 2014.

El economista cree que la figura de García Ruminot junto a la del también senador y presidente de RN, Rodrigo Galilea,

pueden abrir una oportunidad para el eventual avance de las reformas, como la previsual.

"Sin acuerdo con al menos uno de los partidos grandes de Chile Vamos, (el Ejecutivo) no va a sacar la reforma previsual. Creo que está la posibilidad hoy con un presidente de Renovación Nacional, el senador Galilea, con el presidente del Senado, García Ruminot, que son dos personas que tienen una tradición de conversar. Eso no significa que se llegará a un acuerdo o no, pero quiero ser optimista, esos dos senadores pueden jugar un rol importante de cerrar una reforma previsual, que ojalá sea distinta a la presentada por el Gobierno", dijo Micco en la misma emisora.

La oportunidad para el Ejecutivo

Similar visión tienen los analistas políticos sobre la figura de José García, a quien ven como un factor que puede abrir puer-

tas en la Cámara Alta.

"Si bien José García es un representante de la oposición, existe cierto acuerdo en que es una persona muy razonable, con la cual se puede llegar a entendimientos y acuerdos en temas que son prioritarios para la ciudadanía. Por lo tanto, uno debiera esperar una lógica de mayor colaboración en la presidencia del senador García", dice Marco Moreno, director de la Escuela de Gobierno de la Universidad Central.

El experto añade que "si bien hoy la oposición tiene una mayoría relativa, esta igual sigue siendo frágil y, por lo tanto, tiene que generar las condiciones para una buena gobernanza parlamentaria y para una adecuada relación con el Poder Ejecutivo con el fin de poder avanzar en la tramitación de los proyectos de ley", como los del pacto fiscal y la reforma previsual.

Por su parte, Mauricio Morales, académico de la Universidad de Talca, coincide en la visión sobre García y hace el ejer-

La mesa del Senado hoy es liderada por José García Ruminot (izquierda) como presidente y Matías Walker (derecha) como vicepresidente.

cicio de qué habría significado para el Ejecutivo la elección del senador Pedro Araya (PPD) en la testera de la Cámara Alta.

"Es una oportunidad (el mando de José García en el Senado). El Gobierno no empleó todos los mecanismos disponibles para que el senador Araya se quedara con la presidencia. El ministro Álvaro Elizalde no suele perderse los penales, por lo que el apoyo a Araya fue testimonial. Si hubiese sido otro senador o senadora el nominado por el PPD, tengo la certeza de que el resultado habría sido diferente", dice el analista político.

Morales agrega que "para el Gobierno, en consecuencia, es mucho más simple dialogar con García que con Araya, quien era visto más como un díscolo que como un entusiasta partidario del Gobierno. Muchas veces es mejor negociar con un opositor que con un correligionario en el que no tengo total confianza".

La visión del Gobierno

El viernes el ministro de Hacienda, Mario Marcel, al ser consultado por la elección de García como timonel del Senado, ahondó en el conflicto que se generó con ese proceso y la expectativa que tiene para adelante.

"Es evidente que había un acuerdo por la mesa del Senado que no se cumplió, no se cumplió por primera vez creo desde el retorno de la democracia, y es una situación lamentable", dijo Marcel en radio Duna, agregando que "ojalá haya la oportunidad de repararla con el liderazgo del senador García ahora en la testera".

Complementa el ministro que García "se compromete a pensar el diálogo, ojalá que eso sea lo que veamos, que esto haya sido un lamentable evento, que vaya siendo superado por los acontecimientos".